

RECENTES PUBLICATIONS

ABBE RENE AIGRAIN. *Sainte Radegonde* (vers 520-587). 1 vol. in-12 de la Collection "Les Saints." (Franco par la poste: 2 fr. 40. Librairie Victor Lecoffre, J. Gabalda, Editeur, rue Bonaparte, 90, Paris)

La figure de sainte Radegonde, reine de France, épouse de Clotaire 1er, est une des plus attachantes qui puissent s'offrir à un historien. Du milieu le plus barbare, soit de la Thuringe natale, sur laquelle on trouvera dans ce livre plus de renseignements que dans les ouvrages de consultation courante, soit même de la cour franque où les énergies violentes étaient mal disciplinées, elle surgit comme une fleur dont pourrait être jalouse une civilisation plus avancée, à force de vertu chrétienne. Elle quitte la cour et fonde à Poitiers l'illustre monastère de Sainte-Croix auquel la curieuse physionomie du poète Fortunat confère une grâce qui n'est pas banale à cette époque, tandis que les vertus de Radegonde et de ses compagnes en font un centre rayonnant de sainteté.

L'auteur s'est surtout appliqué à faire revivre l'âme de son héroïne, à démêler en psychologue ses mobiles d'action. Mais les grandes scènes de l'arrivée d'une relique de la vraie Croix pour laquelle Fortunat composa le *Vexilla Regis* et des luttes soutenues par le monastère sont aussi retracées dans cet ouvrage d'une plume très vivante, et le récit en sera goûté de tous les lecteurs.

PHILIPPE GONNARD, *Réflexions et lectures de Claude Lefilleul*, professeur. Préface par Georges Goyau. Notice par René Gonnard. 1 vol. in-12, avec portrait. (Franco par la poste: 3 fr. 60.—Librairie Victor Lecoffre, J. Gabalda, Editeur, rue Bonaparte, 90, Paris)

Claude Lefilleul était un émule de Péguy et de Lotte, l'égal de celui-ci par la sincérité et la fermeté de la foi, de celui-là par la hauteur de l'intelligence et l'étendue de la culture. Si son style, admirable d'austère élégance, ne vise pas à l'originalité extrême de l'auteur des *Mystères*, en revanche, sa pensée s'affirme peut-être plus sûre, plus assise, plus sereine, plus purement chrétienne.

Les *Lectures et Réflexions* contiennent le meilleur de cette pensée, qui, du vivant de Lefilleul, exerça une profonde influence sur tous ceux qui l'approchèrent,—sur ceux, en particulier, qui combattirent vingt-six mois à ses côtés, jusqu'au jour où il tomba devant Verdun.

Certaines pages de ce livre méritent de devenir classiques; mais elles valent mieux encore, car elles peuvent efficacement reconforter des chrétiens défaillants, et orienter les consciences hésitantes vers la lumière que l'auteur a cherchée et trouvée.